

chas veces entre ellos». Por tanto, podemos suponer que tres o cuatro años antes de 1477 ya era Obispo del Rubicón y de Canaria⁴.

Frías ha pasado a la historia como el gran defensor de los indígenas canarios, consiguiendo de los Reyes Católicos la libertad de más de cien gomeros cautivos por la sentencia ejecutoria de 6 de Febrero de 1478. El doctor austríaco Wölfel en 1930 ya demostró documentalmente la voluntad y eficacia de los Reyes Católicos y de la Curia romana en la defensa de los aborígenes canarios, así como la intervención del obispo Frías. Palabras textuales de los Reyes Católicos son éstas:

*Lo cual es un gran deservicio de Dios y nuestro, en detrimento de nuestra santa fe católica, y sería gran cargo de nuestras conciencias haberlo de consentir, mayormente que los dichos canarios cristianos ni los que están en camino para lo ser, no pueden ser cautivos*⁵.

Diego de Zúñiga elogia al Obispo Frías y confirma la intervención de los Reyes con esta frase:

*... y no menos su valor y entereza, con que resistió demasías de los Conquistadores y Gobernadores, con quienes sobre las cosas de la predicación y tratamiento de los Isleños, como lo disponían los Reyes, tuvo muchas reyertas*⁶.

Varias veces estuvo en Gran Canaria como obispo misionero antes del primer desembarco por la Isleta el 24 de Junio de 1478. Lo dice Alonso de Palencia en su cuarta década hablando de Frías:

*...como experimentado durante mucho tiempo en las costumbres de los Canarios y como viejo habitante de aquella y de otras islas, merced a lo cual el año anterior (1478) pudo encontrar la trayectoria de un camino más seguro*⁷.

Juan de Frías vino al frente de la expedición militar para la conquista de Gran Canaria con el Deán Juan Bermúdez y el capitán Juan Rejón (los tres juanes).

A principios de Agosto de 1479 volvió al frente de la expedición que venía a la isla con refuerzos y con Juan Rejón para que hiciera la paz con Pedro de Algaba. Fue a Tirajana en Agosto de dicho año y en Risco Blanco destruyó el templo que había en su cima fortificado y con centinelas, sufriendo la derrota de San Bartolomé. Sus soldados de Tirajana pasaron a Gáldar y él probablemente con ellos⁸.

⁴ Alvarez Delgado, Juan: «Alonso de Palencia (1423-1492) y la Historia de Canarias», Anuario de Estudios Atlánticos, 1963, páginas 70 a 74. Este autor opina que el obispado de Frías comenzó en 1473.

⁵ Wölfel, Dominik Josef (Doctor del Museo etnológico de Viena): «La Curia Romana y la Corona de España en la defensa de los aborígenes canarios», Anthropos XXV, 1930, páginas 1011 a 1083.

⁶ Ortiz de Zúñiga, obra citada, Libro XII.

⁷ López del Toro, J: «La conquista de Gran Canaria en la cuarta década.» Anuario de estudios Atlánticos, 1970, pág. 369.

⁸ López del Toro, obra citada, pág. 371.

— Caballero Múgica, Francisco: «Canarias hacia Castilla».

— González Sánchez, Vidal: «Málaga: Perfiles de su Historia en documentos del Archivo Catedral (1487-1516)» (Málaga). Pág. 232 (El Deán Bermúdez).